



ENTREGA No. 53

HISTORIA DEUTERONOMISTA - SEGUNDA PARTE

Organización de la historia deuteronomista: ¿Cómo manipuló y organizó el autor las fuentes disponibles? ¿En qué forma “aumentó” su punto de vista para interpretar (manipular) los acontecimientos? Entre los recursos utilizados anotamos los siguientes:

- a. En cuanto sea posible, el autor se comportó como “intermediario honesto”, conservando inalterado el material de las fuentes. Cuando mucho, hizo resúmenes y comentarios (Reyes 11, 41; 14, 19.29, etc.).
- b. Construyó un sistema “cronológico unitario” para unificar los materiales. La fecha clave aparece en 1Reyes 6,1, donde encontramos una ojeada rápida al pasado. Esa fecha es artificial y tiende a ligar la construcción del Templo de Salomón con la de la tienda móvil en el desierto (tabernáculo), a través de 12 generaciones de sumos sacerdotes, cada una con 40 años. El Templo reconstruido en el posexilio fue ligado al de Salomón por el mismo sistema (1Cro 5, 27-41 y 6, 35-38). Hay datos extrabíblicos que permiten situar la fecha de 1Reyes en el año 960 a. C aproximadamente.
- c. Para interpretar los acontecimientos, el autor incluye un “discurso” en boca de un personaje importante. Esos discursos aparecen en puntos clave:
 - Dt 1-3: discurso de Moisés antes de la entrada en la Tierra prometida.
 - Josué 1, 10-15: discurso de Josué al comienzo de la conquista de la Tierra prometida.
 - Josué 23: discurso de Josué al final de la conquista de la Tierra prometida.
 - 1Samuel 12: discurso de Samuel en el cambio de sistema político (Paso del sistema tribal al sistema monárquico).
 - 1Reyes 8: oración de Salomón en la inauguración del Templo.
- d. Reflexiones personales del autor sobre los hechos:
 - Josué 12: reflexión sobre el resultado de la conquista de la Tierra prometida;
 - Jueces, 2, 6-3, 6: caracterización preliminar del período de los Jueces;
 - 2Reyes 17, 7-23: visión retrospectiva del período de la monarquía hasta la caída del Reino del Norte (Israel), en poder de los asirios (722 a. C).
- e. El autor además agregó unas observaciones rápidas a lo largo de la narración. Se pueden reconocer por medio de un lector familiarizado con el estilo y las ideas del Deuteronomio (1Reyes 15, 3.11.26.34, etc.).

Interpretación global de la historia: Al leer toda la historia deuteronomista, podemos percibir que su autor pretende explicar a los exiliados el motivo por el cual antecedió el exilio de Babilonia. Para eso él organiza la narración teniendo como trasfondo el documento de la Alianza (Dt 5-30): “Israel prospera y vive en paz en la Tierra mientras permanece fiel a la Alianza con Yahvé”. Las grandes articulaciones de esa interpretación de la historia se encuentran en:

- Josué: Dios concede la “bendición” = don de la Tierra.



PARROQUIA
NUESTRA SEÑORA DEL TRÁNSITO



- Jueces 1, 1-1, Samuel 12: la historia depende de Dios y de las actitudes del hombre. La fidelidad atrae la bendición, la infidelidad atrae la maldición.
- 1Samuel 12; 2Reyes 23: ante los errores y las dificultades, Yahvé ofrece una nueva institución, que puede ser benéfica o peligrosa; el *“sistema monárquico”*. Saúl muestra que la nueva institución puede volverse peligrosa; David marca su fase gloriosa; Salomón demuestra su total ambigüedad; los reyes sucesores revelan su total perversión.
- 2Reyes 24-25: exilio es la maldición, consecuencia inevitable de la infidelidad.

En esa forma, el autor deuteronomista trata de interpretar toda la historia de Israel en la Tierra prometida. Yahvé siempre fue fiel e hizo todo lo posible para liberrar y dar la vida al pueblo. Si Israel se arruinó, se perdió la Tierra prometida y está en el exilio, *es por causa de su infidelidad a la Alianza que le acarrió la maldición* (Dt 30, 17-18).

El deuteronomista hizo, una retro profecía, una revisión de todo el pasado, para mostrar que **“con Dios no se juega”**. En efecto, Yahvé cumple en la historia las bendiciones y las maldiciones, anunciadas por Moisés y continuamente recordadas por los profetas. La actitud del hombre ante Dios siempre lo coloca en una elección decisiva: *la bendición o la maldición*, la libertad o la esclavitud, la vida o la muerte (Dt 28; 30, 15-20).

Conclusión personal: Algunos autores nos advierten que, el libro más manipulado de la historia, es la BIBLIA, y están en lo cierto, la “Historia deuteronomista” nos demuestra cómo se puede manipular un texto para demostrar algo o establecer algo. En este caso, el libro base es el “Deuteronomio” y la “Historia deuteronomista” se reescribe para adecuarla al Deuteronomio, libro que fue reescrito por lo menos cuatro veces para cumplir objetivos políticos.

- Queridos hermanos lectores, hasta una próxima entrega y que Dios los proteja. Hernando Flórez Torres, Pastoral Familiar N:S: del Tránsito.
- Nota: Sigue siendo la fuente de esta compilación histórica el libro “Cómo leer el libro de Josué” del escritor católico IVO Storniolo.